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本日のプログラム

青少年奉仕委員長
蓑輪 隆宏 会員

「愛生館事業　　　　v」

■先々週に卓話を頂きました熊谷様のお手配で、栗原
会員と北海道防衛局の局長のところへ訪問して参りま
した。パンフレットを各卓に配布しておりますので、
ご一読ください。

◆ゴルフ同好会より ( 林幹事 )・・・8/24 例会のご報告と、
次回 9/28 のご案内
◆クラブ奉仕委員会より ( 藏重会員 )・・・9/27( 金 )
親睦移動夜間例会開催のお知らせ
◆社会奉仕委員会より ( 若狭委員長 )・・・9/7( 土 ) 興
正学園学園祭のご案内

会長報告

委員会報告

　佐々木仕会員：先月末、今年ふたりめの孫が神
戸で生まれました。なかなか大変なお産でしたが、
なんとか母子共に無事に生まれ、本当に感謝です。
彼女の誕生にニコニコです。
　蓑輪隆宏会員：西村委員長、そして古川さん、
本日のクラブフォーラム本当にありがとうござい
ます。勉強させて頂きます。
　黑川篤会員：西村様、古川様、お忙しい中お越
しいただきありがとうございます。本日はよろし
くお願い致します。
　林里紅会員：本日は、西村先生、古川さんにお
越し頂きありがとうございます。卓話楽しみに、
ニコニコします。

ニコニコBOX

入会式・新会員卓話

2024-25 RIテーマ

駐留軍要員健康保険組合理事長
(元東北防衛局長)
熊谷 昌司 様

「在日米軍基地行政を巡る二項目」

　皆さん、こんにちは。熊谷昌司と申します。本
日は、私が防衛省で携わってきました、いわゆる
基地行政、なかんずく在日米軍基地に係る行政事
務の分野から、二つの項目について紹介させてい
ただきたいと思います。一つは、「在沖米軍基地」
に係る土地の問題、もう一つは、米軍基地内で働
く日本人労働者である「駐留軍等労働者」につい
てです。　

8/19　メインプログラム

西村 英晃 様
地区青少年奉仕委員長 (恵庭RC )

ニコニコを頂戴致しました。
ありがとうございました。

いつも北クラブの皆様の笑顔と
あたたかいおもてなしに感謝致します。

古川 隼人 様
千歳RAC

本日はお招き頂きありがとうございました！
いつも暖かく迎えて頂き、とてもホッコリです。

ありがとうございます。



　まず、「在沖米軍基地」についてですが、現在、
沖縄県には 31 の米軍専用施設があり、沖縄本島
中南部の人口密集地には普天間飛行場など 16 の
施設が所在します。本土には 46 の米軍専用施設
がありますが、これらの施設の中でも特筆すべき
ものを紹介すると、本土の施設の中では、横須賀
海軍施設は、米海軍にとって空母を前方展開する
ためのいわゆる「母港」としては米本土以外の海
外における唯一の拠点です。これは、日本、極東
においてはもちろん、インド太平洋における米軍
のプレゼンスの点から大変重要です。また、沖縄
の施設の中からも一点ご紹介すれば、嘉手納飛行
場は、3,700m の滑走路を 2 本備え、約 100 機の
航空機が配備される極東最大の米軍の航空基地と
なっています。
　沖縄の地政学的位置について申し上げれば、沖
縄本島は南西諸島のほぼ中央、我が国の安全保障
上極めて重要な位置にあり、朝鮮半島や台湾海峡
などとは相対的に近く、かつ近すぎない位置にあ
ります。周辺国から見ると、大陸から太平洋にア
クセスするにせよ、太平洋から大陸へのアクセス
を拒否するにせよ戦略的に重要な位置にありま
す。
　そのような位置にある沖縄の米軍施設ですが、
令和 6 年現在、31 施設、面積は 18,455ha ありま
すが、沖縄の復帰直前と比較しますと、面積比で
48％減っています。復帰前は現在の 2 倍ありまし
た。しかしながら、現在でも米軍施設は沖縄に集
中している状況というのは変わっておらず、日本
全体を 100 とすると、面積比で約 70％が沖縄県
に所在しています。また、土地の所有区分別で見
ると、米軍施設に係る土地のうち民公有地が約
77％を占めており、国有地は約 23％です。これを
本土で見ますと、民公有地は約 7％のみで、93％
が国有地となっており、その多くは旧軍施設を引
き継いでだものです。
　このような沖縄の米軍施設の状況は、沖縄戦や
その後の米国施政下における基地拡張等により生
じたものです。また、土地の形状が大きく変更さ
れたり、土地の所有関係を記録した登記簿類が滅
失したため地籍が不明確となった土地が相当数存
在していました。基地行政を担当した旧防衛施設
庁は、沖縄の日本復帰に伴い、このような状況に
対応するところから沖縄における仕事をスタート
させました。
　次に、駐留軍等労働者についてご紹介致します。
駐留軍等労働者とは、法的な定義として、駐留軍
等のために労務に服し、国が雇用するが、在日米
軍の事務・事業に従事する者であって、国の事務・
事業に従事する者ではないので、その身分は国家
公務員ではないとされています。日米地位協定に、
在日米軍の我が国における労務の需要は、日本国
　

の当局の援助を得て充足されると規定（地位協定
第 12 条第 4 項）されており、「間接雇用方式」と
呼ばれています。このような駐留軍等労働者の人
数は令和 6 年 3 月現在全国に約 2 万 6 千人ほどと
なっています。給与等の勤務条件は、国家公務員
の給与の状況なども勘案し、防衛大臣が法律上の
雇用主として定めることとされています。日本の
労働法規が適用され、健康保険等の社会保険も日
本の社会保険制度が適用されています。日本国内
の労働者と異なる点を一例挙げるとすれば、祝日
は主に米国の祝日が適用されます。
　駐留軍等労働者数の推移を見ますと、昭和50年、
すなわち 1975 年以降は 2 万人から 2 万 6 千人程
度の間で推移してきているところですが、昭和 47
年の沖縄復帰時には現在のおよそ 2 倍の約 5 万 1
千人、さらに遡って、日本全土がまだ占領下にあっ
た昭和 22 年、当時のいわゆる占領軍労働者は約
25 万 6 千人という膨大な数にのぼったと資料に
残っています。
　現在の約２万６千人を県別に見ますと、人数が
多いのは神奈川県と沖縄県で、それぞれ約 9 千人
の労働者がいます。神奈川県には横須賀海軍施設
や厚木飛行場、キャンプ座間などが所在していま
す。沖縄県の状況は先ほど見ていただいたとおり
です。次いで在日米軍司令部のある横田基地が所
在する東京都に約 2 千 5 百人、三沢基地の所在す
る青森県、岩国基地の所在する山口県、佐世保海
軍施設の所在する長崎県にそれぞれ千数百人の労
働者の方々が働いています。

　歴史的な背景を辿ると、先ほど触れましたが、
駐留軍等労働者は占領時代の占領軍労働者に遡り
ます。昭和 20 年、終戦後占領軍は日本全土に進
駐し、日本全土で様々な労務供出要求が地方庁や
自治体、警察署等に出されたようです。その数が
前述しました 25 万人となっていました。その後、
GHQ の指令により日本政府を通じて調達する方式
に統一され、さらには、1952 年の平和条約、旧安
保条約、日米行政協定を経て、これも先ほど申し
述べました「間接調達方式」、日本政府による雇用、
日本の労働法規の適用、日米合同委員会による協
議などの原則が日米間で整理されてきました。現
行の日米安保条約、地位協定の下で現在の姿に
なっています。
　最後になりますが、そのような駐留軍等労働者
の健康保険を管掌しているのが、私が現在理事長
を務めております駐留軍要員健康保険組合です。
設立は昭和 24 年、1949 年、創設 75 年になります。
この機会にお見知り置きいただければ幸いでござ
います。ご清聴誠にありがとうございました。

( 原文まま掲載 )



北 クラブ 情 報
例会日  毎週月曜日  12：30 例会場  グランドメルキュール札幌大通公園

＊09月 09 日 ( 月 )　【夜間】9/7( 土 ) に繰上移動例会
　　　　　　　　　第 2回クラブフォーラム
＊09 月 16 日 ( 月 )　休会 ( 敬老の日のため )
＊09 月 23 日 ( 月 )　休会 ( 振替休日のため
＊09 月 30 日 ( 月 )　【夜間】9/27( 金 ) に繰上親睦移動例会

札幌北RCホームページ
http://www.sapporo-north.jp/

①次週例会はお昼の通常例会です。新会員入会式、また姫野式による新会員卓話を予定しております。9
月の例会は 2回の移動例会があり、グランドメルキュールで行われる例会は 9/2 のみとなっております。

会務報告

9月は
基本的教育と
識字率向上
月間

恵庭RC　西村 英晃 様
千歳RAC　古川 隼人 様

「RACについて」

メインプログラム

Bテーブル

Cテーブル

もし北クラブにアクトができたら？
RACが提唱できたら、今後何ができるか。また、懸念点などは？

・かつてあったが、自然消滅した。
→指導役を作った方がいい
・何をするか、何のために集まるのか、目的をハッ
キリさせた方がいい
→奉仕活動は一辺倒ではダメ？
・野球のコーチング ( 野球部が RAC の中心になる
場合 )
・北クラブの催しにどんどん呼ぶ

・やれることを絞ってアクトをやるといい
・若い人達の成長を見て、自分達も成長できるだ
ろう
・学びの機会が増える
・大学の学生と関わったらいいのではないか。そ
うすると、目的が明確になるのでは？
・北クラブのメリットとしては、学生からの活動
がクラブのイメージを変える
・地域の複利に寄与できる

Dテーブル

・大学を基盤
・大学側のHELP
・活動原資の作り方
→How to に関してのロータリアンとの話し合い
も成長に繋がる
・グローバル補助金、地区補助金の使い方
・継続性 ( 学生主体の場合 ) をどうするか
・奉仕を親睦 ( 基本をもってロータリアンになる )
・中間管理職でありながらプレイヤーでいる
・若さと野心



他クラブ予定表

※予定は変更になる可能性があります。また、ビジターで他クラブへ行かれる際はご連絡が必要な場合があります。※

札  幌  西
はまなす
札幌清田
大通公園

モーニング
札　  幌
真  駒  内
新  札  幌

札  幌  東
札幌西北

札幌幌南

札  幌  南札幌手稲

在宅医療の業界事情と今後の展望
通常例会
例会なし
未定

新入会委員卓話
「社会の壁を取り除いていくために私たちができること」

会員卓話
外部卓話 北海商科大学外国語講師アーロン氏

「輝きを共に創造する」
夜間移動例会

ゲストスピーチ

7日 ( 土 ) へ繰上家族行楽会　※受付あり会員増強プログラム

9/3 日 ( 火 )

5 日 ( 木 )

7 日 ( 土 )

4 日 ( 水 )

6 日 ( 金 )

9 日 ( 月 )


